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機場屢出事故 須加強調查跟進
立法會議員 陳恒鑌

建評
繼早前一架貨機

緊急折返香 港 機
場 降 落 時 爆 胎 ，

貨機停留在機場北跑道，令北跑道停止
運 作 約 8 小 時 ， 導 致 450 班 航 班 延 誤
後，在剛過去的周日，機場再發生電腦
系統故障事故，令機場航班資訊更新受
到影響；機場大樓電子屏幕、網站、手
機應用程序 My HKG 的航班資訊均未能
即時更新，至中午過後才陸續恢復運
作。

上周一，一架飛往美國阿拉斯加的貨
機，起飛時先在跑道留下輪胎碎片，之後
要折返香港；降落時
爆胎，結果令機場北
跑道癱瘓 8 小時。除
了香港出發的航班受
阻，不少抵港飛機亦
滯 留 在 出 發 地 幾 小
時。機管局及民航處
要求航空公司提交報
告，交代處理過程，
並檢視如何可加快令
機場回復正常。但本
人認為，機管局在事
件上的處理及通報速
度上亦並不足夠。

至本周日，機管局
早 上 發 現 電 腦 故 障
後，雖然即時啟動後
備應急方案，開啟後
備系統，並通知各航
空公司，同時調配職
員以手寫白板展示航
班及行李資訊，以通
知旅客。但即使後備
系統啟用並運行一段
時間，航班顯示系統
及行李認領處系統的
功能卻仍然未能完全
恢復正常，導致部分
旅客登機變送機，或
在行李認領處等待超
過一小時才能取回行
李。

這次事故發生後，儘管機管局已有及時
通報，但本人認為，一周內這兩次事故機
管局同樣用了約半天時間才能恢復正常運
作，反映其處理與應對仍然未算理想。事
實上，去年3月機場亦已發生電腦系統故
障，甚至無法辦理登機。因此，本人期望
機管局能汲取應對該些事故的經驗，在機
場三跑道系統全面投入運作時跟進好系統
問題，並進一步提升應對抵禦機場突發事
件的能力。

深入檢視測試系統
據本人了解，機管局目前並未擁有一套

完整的後備系統。當天機管局啟用後備系
統時，始發現格式與原系統不同，甚至無
法投射至機場屏幕。基於三跑落成，加上
往後將接通港珠澳大橋，未來機場架構將
更為複雜。

因此，民建聯認為，一如港鐵出現故障
時，都有一套可正常運作、與平日無異的
後備系統，期望機管局檢視後備系統的運
作，包括在全面啟動後，是否能與原有系
統百分百銜接，實現無縫替代原有系統的
功能，以及全面及深入檢視整個系統，進
行測試，確保其運作滴水不漏，防範故障
再次發生。

文章表示，中國的強大工業根基，有利於大規
模生產科研成果，而金錢、設備、人才等三個領
域 亦 為 關 鍵 。 其 中 ， O E C D 的 資 料 顯 示 ， 以
PPP（購買力平價）計算，2012年中國於大學及
政府的科研開支約600億美元，僅相當於美國一
半；到2021年，前者相關開支已翻倍至逾1400億
美元，後者則僅微增至1300億美元左右。中國已
擁有世界級的超級電腦、天文望遠鏡、暗物質探
測器等設備，而在中國積極吸納人才包括「海
歸」的同時，文章就非議美國反過來趕跑中國科
學家。

文章引述科學期刊《自然》的統計指，以「最具
影響力論文」（High-Impact Papers）全球佔比
看，中國在物理科學、化學、地球與環境科學俱處
領先地位，美歐則仍在普通生物學和醫學科學上佔
優。其中，中國作者佔了物料科學逾80%，遠高於
美歐不足20%，其餘在物料科學、工程學等，中國
佔比亦達70%；反過來，美歐在太空科學的佔比超
過80%，中國只有20%。

對上一期《經濟學人》指，中國已成科研超級大
國，科學論文質量已經「超美超歐」。再細察看，
什麼範疇領先較多？什麼原因驅使致勝？

中國科研強在哪？中國科研強在哪？中國科研強在哪？
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全球「最具影響力論文」*的作者佔比 #

首1%被引次數最多的論文

基於共同撰寫，比率合起來或多於100%

大學與政府的科研開支^

^按2015年的購買力平價(PPP)計算
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與會議有關文件副本，即(一)該債務人的建議；(二)資產負債

狀況說明書的撮要；(三)代名人對建議的意見；(四)委託書表

格；(五)申請表格通知書及(六)通知書的重要註釋，債權人可

向香港九龍通佐敦庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師

事務所索取。

代名人 林志宇

日期︰二零二四年六月二十八日

根據二零二四年六月十七日頒佈的臨時命令而召開的債權人會

議，將於二零二四年七月十五日上午十一時正在香港九龍佐敦

庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師事務所舉行，目的

為考慮上述債務人就自願安排所作的建議，特此通告。

原訟法庭

舉行債權人會議通告

香港特別行政區

高院破產案件

臨時命令申請案件2024年第291宗

關於：MO CHUI PING (巫翠平)

(香港身份證號碼：R589XXX(X))

與會議有關文件副本，即(一)該債務人的建議；(二)資產負債

狀況說明書的撮要；(三)代名人對建議的意見；(四)委託書表

格；(五)申請表格通知書及(六)通知書的重要註釋，債權人可

向香港九龍通佐敦庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師

事務所索取。

代名人 林志宇

根據二零二四年六月十七日頒佈的臨時命令而召開的債權人會

議，將於二零二四年七月十五日上午十一時正在香港九龍佐敦

庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師事務所舉行，目的

為考慮上述債務人就自願安排所作的建議，特此通告。

日期︰二零二四年六月二十八日

臨時命令申請案件2024年第292宗

高院破產案件

(香港身份證號碼：Y574XXX(X))

關於：TAM POK HIM (譚博謙)

香港特別行政區

舉行債權人會議通告

原訟法庭

日期︰二零二四年六月二十八日

代名人 林志宇

根據二零二四年六月十七日頒佈的臨時命令而召開的債權人會

議，將於二零二四年七月十五日上午十一時正在香港九龍佐敦

庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師事務所舉行，目的

為考慮上述債務人就自願安排所作的建議，特此通告。

與會議有關文件副本，即(一)該債務人的建議；(二)資產負債

狀況說明書的撮要；(三)代名人對建議的意見；(四)委託書表

格；(五)申請表格通知書及(六)通知書的重要註釋，債權人可

向香港九龍通佐敦庇利金街8號百利商業中心8樓林志宇律師

事務所索取。

香港特別行政區

舉行債權人會議通告

原訟法庭

  (香港身份證號碼：Z011XXX(X))

高院破產案件

臨時命令申請案件2024年第293宗

關於：CHAN KEE LEE GARY ALEXANDER JR. (陳其利)

委任清盤人（沒有審查委員會）通知書

香港特別行政區高等法院

原訟法庭

公司清盤案2023年第514宗

清盤人地址 - 香港銅鑼灣恩平道28號利園二

期29樓

日期：2024年6月28日

委任日期 - 2024年6月12日

馬德民

由 凱晉企業顧問有限公司呈交

黃國強

共同及各別清盤人

共同及各別清盤人 - 馬德民先生及黃國強先生

公司名稱 - 立奇發展有限公司

註冊辦事處 - 香港灣仔港灣道26號華潤大廈
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大欖隧道 30 年專營權明年 5 月屆滿，特
區政府早已表明會收回。至於收回專營權
後，收費會否或怎樣調整，則為一眾駕駛
人士非常關注的問題。運輸及物流局局長

林世雄透露，大欖隧道將會降費，務求 「盡
用」隧道容量，以分流現時免費的屯門公路和吐

露港公路的車流。原則上，降費絕對值得支持，畢竟確可
減輕司機負擔，而且有利於充分發揮大欖隧道的效用。然
而，具體降幅是需要小心衡量的，否則這條主要交通幹道
有可能變得非常擠塞，造成不必要的社會經濟損失。

大欖隧道以 「Build-Operate-Transfer（BOT）」模式建
造，即由私人企業出資興建和經營，專營權屆滿後交回政
府。在這種模式下，專營公司可於法定收費範圍內向道路
使用者收費，事前不必取得政府批准。因此之故，自1998
年通車以來，專營公司已多次上調收費，其中私家車收費
由15元激增至目前58元，小巴和雙層巴士的收費，亦已分
別增至126元和213元。對於頻繁往返新界北和市區的人士
而言，不啻一大負擔。

既然大欖隧道那麼貴，為什麼還不轉用免費的屯門公路
和吐露港公路？答案很簡單：大欖隧道位於另外兩條幹道
之間，加上走線沒那麼曲折，往返市區相對方便，這是部
分司機明知被專營公司 「撳住搶」，也要 「焗住」使用大
欖隧道的根本原因。明年政府收回隧道專營權後，便可掌
握主動權，較多地從維護公眾利益的立場出發，重新釐定
一個比較合理的收費。

根據運輸署2023年年報，因為不斷加價，大欖隧道平均
每日車流量已由 2013 年的 59953 輛次，下跌至 2019 年的
58846輛次，疫情期間的2022年甚至跌至40371輛次！目前
大欖隧道車流遠未飽和，降低收費，一定可以吸引更多駕
駛者使用，既可讓隧道效用得到更大發揮，也可收調節鄰
近交通之效——將來，假如一部分駕駛者選擇大欖隧道南
下北上，除省時之外，目前屯門公路的擠塞問題應該也可
以得到緩解。

無可否認，大欖隧道下調收費是可以預期的。但有些人
卻 「諗大」，建議免費開放欖隧予駕駛人士使用。理論
上，免費當然最有利於民生，實際上卻不具操作性，因為
這勢必觸發額外車流進入大欖隧道，尤其是南下車流將匯
聚在大欖隧道和屯門公路下游交匯處的汀九橋，屆時嚴重
塞車難以避免，市民往返新界北和市區反而會耗費更多時
間，令整個社會都要承擔額外成本。

目前，約有45條巴士線使用大欖隧道，服務元朗和北區
100多萬市民。隨北部都會區的發展，未來該區將有更多
人口遷入。有見及此，政府應利用收回大欖隧道專營權的
契機，思考如何有效調節大欖隧道、屯門公路和吐露港的
車流，為駕駛者和普通 「打工仔」帶來更大便利。縱使政
府不宜直接豁免欖隧收費，但適當下調收費，或者通過電
子道路收費的方式實施不同時段收費，卻完全是可行的。
只有通盤權衡，找到各方利益的最佳結合點，目前大欖隧
道繁忙時間逾八成的使用率才有望進一步往上推，如此則
不僅有利於 「盡用」欖道容量，更有利於 「三路分流」，
達致最佳社會效益。 香港商報評論員 林松年

香港商報廣告效力宏大


